

Auch diese achte Auflage eines Lehrbuches, welches im In- und Auslande (vgl. Vorrede zur 1. Abtheil.) eine über Erwartung weite Verbreitung gefunden hat, ist eher eine verminderte als eine vermehrte geworden, damit für den Unterricht in der neueren Geographie noch eine angemessene Zeit übrig bleibe. Wie dieser in Verbindung mit dem historischen Unterrichte auf die verschiedenen Bildungsstufen zweckmäßig zu vertheilen sei, darüber habe ich mir in dem Vorworte zu meinem Leitfaden der vergleichenden Erdbeschreibung (1855) einige Vorschläge erlaubt, welche ich meinen Herren Kollegen zur geneigten Prüfung empfehle.

Köln, im November 1856.

**W. Pütz.**